

UNIVERSITÉ LIBRE DE BRUXELLES - CAMPUS DE LA PLAINE : PROJET BARATZA DÉVELOPPEMENT DURABLE – BIODIVERSITÉ

En s'inspirant du « Jardin Secret » du Solbosch, mis en place il y a quelques années par certains étudiants de l'ULB et maintenu par le cercle Campus en Transition (CeT), le projet Baratza regroupe un espace potager en permaculture, un espace de compostage et un espace de convivialité et de partage pour tous les publics du campus, avec les objectifs suivants :

- » *Maintien de la biodiversité au sein d'un campus dont les espaces verts sont réduits, et mise en place d'un compost collectif, essentiel au bon fonctionnement du potager.*
- » *Apprentissage et sensibilisation : des panneaux explicatifs seront installés autour du potager et du compost dans une dynamique d'échange de savoirs. Des événements rassembleurs seront organisés régulièrement (comment couper un framboisier ? conserver des graines ?...).*
- » *Convivialité : le Baratza a pour objectif de regrouper des personnes d'horizons variés, notamment grâce aux « apéros du potager ».*

MISE EN ROUTE

Un espace a été défini par l'équipe porteuse, en collaboration avec le service infrastructure du campus et les autorités de l'ULB. La Faculté des sciences a envoyé les premiers étudiants sur place, afin qu'ils lancent les travaux du potager dans une dynamique de groupe.

La société Eurogreen, chargée de l'entretien des espaces verts du campus, a collaboré avec les membres du projet pour que les étudiants puissent récupérer les feuilles mortes ramassées ainsi que le broyat produit lors de l'élagage des arbres, qui sont autant de ressources importantes pour le compost.

Pour répondre aux demandes de l'ULB d'un point de vue sécurité, une barrière a été installée autour de jardin potager. Parallèlement, des petits groupes de travail ont œuvré pendant trois semaines pour préparer la terre à recevoir les plantations d'arbres et d'arbustes fruitiers, achetés ou récupérés sur l'ancien potager du campus. Une fois les plans de la cabane réalisés, les travaux ont démarré avec l'intention d'utiliser le plus de matériaux de récupération possible.

Des membres de la communauté universitaire mais aussi plusieurs structures de l'université (le musée de pharmacie, l'Union des anciens étudiants, l'Expérimentarium de physique avec la Scientothèque, le département Inforsciences et le Village des abeilles sauvages) ont souhaité également prendre part à l'aventure. Le projet s'organise petit à petit en un système hybride, entre parcelles collectives et parcelles prises en charge par les structures de l'université souhaitant s'y investir. Les membres du projet, divisés en petits groupes, ont donc pu commencer à lancer l'opération des semis.

SUR LE LONG TERME

Le projet est actuellement porté par un groupe composé d'étudiants, de PATGS (membres du personnel administratif, technique et de gestion) et de chercheurs mais l'objectif est de toucher un public plus large, entre autres la communauté universitaire de la VUB, et d'inviter les usagers du campus pour créer une communauté d'échange et de partage multiculturelle et multigénérationnelle. Cette diversité permet aussi d'assurer une présence continue tout au long de l'année dans le potager et le compost.

QUELQUES DIFFICULTÉS

La plus grande difficulté a été de faire face aux longs délais de réponses pour obtenir des rendez-vous et des autorisations de la part des autorités de l'ULB nécessaires à l'avancement du projet. L'équipe a aussi fait face à des difficultés pour la gestion financière, l'ULB ayant implémenté un nouveau système de gestion pour l'établissement.

MAIS UNE BELLE RÉUSSITE !

Le point fort du projet est son caractère collectif. Différents profils se sont rassemblés (étudiants, doctorants, personnel administratif, spécialisé et chercheurs) pour créer une communauté motivée. De plus, un échange et une collaboration se sont créés entre différentes structures internes à l'ULB qui n'étaient pas en contact auparavant. Un exemple ? Le musée de pharmacie cherchait depuis longtemps un lieu pour réaliser des activités pédagogiques sur le campus, lieu qui existe maintenant.

L'ÉTABLISSEMENT

L'Université libre de Bruxelles est une des plus grandes universités francophones de Belgique, implantée sur trois campus principaux dans la Région de Bruxelles-Capitale, ainsi qu'à Charleroi.

Le Campus de la Plaine, situé entre Ixelles et Etterbeek, accueille la Faculté des sciences et la Faculté de pharmacie. Elle abrite également le musée des plantes médicinales et de la pharmacie, ainsi que les Expérimentariums de physique et de chimie. Facile d'accès en train ou à vélo, le campus est également desservi par les principaux transports en commun.

PERSONNE DE RÉFÉRENCE POUR LE DÉVELOPPEMENT DURABLE

» Hélène Spiridon – hspirido@ulb.ac.be

ULB - Campus de la Plaine, boulevard du Triomphe 155, 1050 Bruxelles – <https://www.ulb.be/fr/plans-et-acces/plaine>